


**Transiciones**
**VÍCTOR ALEJANDRO ESPINOZA**

## El regreso

Al finales de los años ochenta **Ernesto Ruffo Appel** resumía la estrategia del Partido Acción Nacional para acceder al poder. Se trataba de ir de la periferia al centro, es decir, “ir ganando fortalezas locales y preparar el asalto al Palacio Nacional”; y así lo hicieron, en una estrategia que tuvo su momento culminante con el triunfo de **Vicente Fox Quesada** el 2 de julio de 2000. En aquellos años de triunfos panistas, la oleada de victorias locales empezó en el norte y fue bajando hacia el resto del territorio nacional. El referendo del triunfo presidencial en 2006 fue difícil y traumático. Si la estrategia de ir de la periferia al centro fue exitosa para el PAN, ahora la repite el Partido Revolucionario Institucional; al menos es lo que registran los resultados electorales de estos dos últimos años. O si se quiere, el PAN ha emprendido el camino de regreso o el PRI se apresta para el retorno a la presidencia de la República en 2012; cuestión de enfoques.

En lo que va del gobierno de **Felipe Calderón** ha habido 20 procesos electorales locales. El partido del presidente sólo ha registrado triunfos en dos entidades: Baja California y Tlaxcala. El PRD logró refrendar Michoacán; mientras que el gran ganador ha sido el PRI con 17 victorias. Un retorno impresionante habida cuenta que en el año 2000 muchos lo declararon formalmente muerto. No está nada mal la marca para un cadáver. El calendario electoral de 2008 concluyó el pasado domingo 19 de octubre; antes hubo elecciones en Baja California Sur, Quintana Roo, Hidalgo, Nayarit, Guerrero y Coahuila. Los resultados fueron los mismos: prácticamente los candidatos priistas arrollaron a sus oponentes. Lo interesante es que triunfaron en entidades consideradas como panistas o perredistas; no hubo distinción.

El domingo 5 de octubre se eligió al nuevo Congreso y a las autoridades de 81 ayuntamientos de Guerrero; una entidad que era considerada bastión del PRD. Los resultados muestran la debacle perredista y la inexistencia del panismo. Si en la elección anterior (2005), el PRD triunfó en 18 de los 28 distritos en que se divide la entidad y que representan el mismo número de diputados de mayoría relativa en el Congreso, el PRI obtuvo 9, mientras que el PAN se conformó con 1. Este domingo 5 de octubre, el PRI obtuvo victorias en 13, el PRD en 13, el PAN ganó 1 y la alianza PT/Convergencia también se llevó 1. Es decir, el PRD perdió 5 diputados respecto a 2005, mientras que el PRI aumentó 4 y el PAN se mantuvo con 1. El cambio más drástico se dio en los ayuntamientos. Mientras que en 2005 el PRD ganó 40 alcaldías, en 2008 sólo obtuvo triunfos en 24. El PAN aumentó una alcaldía, llegando a 4; pero el PRI pasó de 33 en 2005 a 45 en 2008; pero además triunfó en los municipios más grandes como Acapulco, Taxco o la capital, Chilpancingo.

En la última elección de 2008, el pasado 19 de octubre, los coahuilenses acudieron a las urnas para renovar a su Cámara de Diputados. Los resultados fueron apabullantes. El PRI ganó los 20 distritos de la entidad. Todos con holgadas diferencias. En términos relativos, el PRI obtuvo el 66.38% de los votos, el PAN el 18.32% y el PRD el 3.68%. Cierzo, Coahuila ha sido históricamente un bastión priista, y todo indica que la alternancia local no se vislumbra en su horizonte.

Sin duda el PRI ha sabido capitalizar la fuerte disputa y polarización que ha tenido lugar entre el PAN y el PRD. Hoy, los vientos de la crisis financiera internacional que afectará la economía nacional más de lo que las previsiones optimistas del secretario de Hacienda auguraban, aunado a la crisis de inseguridad pública que padecemos, parecen soplar a favor del PRI. Veremos cómo se resuelve el año electoral de 2009, que tiene en el centro la renovación de la Cámara de Diputados, pero que también incluye la elección de 6 gobernadores, alcaldes de 13 entidades y diputados de 12. Será la elección federal intermedia que prepare la presidencial de 2012, y que puede corroborar la noticia de que el PRI no estaba muerto...